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Antofagasta,ciudaddeoportunidades

H ace algunas semanas nos entera-
mos que nuestra región se queda-
ba sin el laboratorio de vacunas

Sinovac, ya que la empresa china había fi-
nalmente instalarlo en Colombia. Entre las
razones según el laboratorio; la falta de ur-
banización del terreno que se les había
prometido en 2021. Argumento que en
nuestro gremio venimos escuchando hace
décadas y que ha significado perder opor-
tunidades importantes para atraer inver-
sión nacional y extranjera, generar empleo
y en definitiva hacer crecer y desarrollar
nuestra región.

Este es el ejemplo más reciente de una nue-
va oportunidad perdida que deja en evidencia la
falta de planificación y sobre todo de gestión es-
tratégica sobre el territorio. Como arquitecto
veo, después de esto, una real oportunidad de
aprender de los errores u omisiones que pudie-
ron haberse cometido y proponer modernizar
la gestión urbana de la ciudad para que oriente
e impulse inversiones público-privadas en el de-
sarrollo de la región.

Hoy en día los territorios deben ofrecer sus
mejores atributos para lograr atraer las inver-
siones que permitan su desarrollo y el fortale-

cimiento de nuevas matrices económicas, por
esto se debe avanzar rápidamente hacia una
nueva mirada e impulso de los instrumentos de
planificación y gestión territorial como el Plan
Intercomunal de Borde Costero, los Planes Re-
guladores Comunales, la Estrategia Regional
Minera, y todas las instancias existentes que
puedan convocar y recoger las visiones de ciu-
dad para consensuarlas de acuerdo a las voca-
ciones de las diferentes comunas de la región y
definir o diseñar una estrategia general de de-
sarrollo y crecimiento sostenible, maximizan-
do los beneficios para sus habitantes y la socie-
dad como un todo.

La ciudad de Antofagasta, mantiene bre-
chas importantes en materia de conectividad
norte – sur que podría sin lugar a dudas mejo-
rar con el proyecto de continuidad y conexión
de los ejes Av. Andrés Sabella con Avenida Pe-
dro Aguirre Cerda, acortando los tiempos de
traslado y habilitando un corredor mucho más
eficiente para el transporte público y nuevas
formas de movilidad al interior de nuestra ciu-
dad.

Otro concepto a considerar es el de rege-
neración urbana en áreas centrales y peri-
centrales de la ciudad, a partir de los pro-

yectos de conectividad, lo cual permite que
la inversión fiscal sea acompañada por una
fuerte inversión privada. No es necesario sa-
lir de nuestro país para ver ejemplos concre-
tos de esto; en Viña del Mar el eje Viana – Ál-
varez, en Santiago el eje Vicuña Mackenna y
Santa Rosa son ejemplos de trabajo público
privado, que permite recuperar áreas dete-
rioradas y remodelar zonas consolidadas
con una densificación equilibrada que pue-
da generar la infraestructura adecuada en
espacio público de calidad, comercio, servi-
cios y soluciones habitacionales para la cla-
se media y vulnerable.

Debemos apuntar a la creación de una
agencia que planifique la infraestructura pú-
blica regional con visión de largo plazo. Que
sea autónomo, de carácter técnico, con perso-
nalidad jurídica y patrimonio propio, basado
en criterios técnicos y objetivos de desarrollo
concretos. Como capital regional debemos im-
pulsar y liderar el cambio adoptando las medi-
das necesarias que vayan en beneficio de las
comunidades, entendiéndose como un gran
tejido social donde desde las autoridades, las
empresas, la academia y la sociedad civil jue-
gan un rol preponderante.

APLyeconomíacircularenlaconstrucción
L

a construcción en Chile es el sexto emplea-
dor a nivel nacional, con 728 mil ocupados
y concentra el 63% de la inversión en el pa-

ís. Los indicadores nacionales de generación de
residuos de la construcción y demolición (RCD)
están por sobre los promedios de países con ma-
yor productividad, tema más preocupante aun
si se considera que el 90% de las empresas de la
construcción son micro o pequeñas empresas.

En la región de Antofagasta se trata de una
fuente de continua preocupación tanto del sec-
tor público como privado, siendo los RCD parte
de un problema mayor. En los últimos 18 meses
se estima que solo en nuestra comuna se han
producido un total de 55.137 m3 de RCD. Al reci-
clar y reutilizar materiales de construcción se re-
duce la necesidad de extraer nuevos recursos na-
turales, esto ayuda a conservar los recursos limi-
tados de la región y disminuye el impacto am-
biental asociado con la extracción y producción

de nuevos materiales.
Ante este desafío multifacético, la industria

de la construcción en Antofagasta, que significa
el 7,8% del empleo y el 6,6% del PIB en Chile, y la
Agencia de Sustentabilidad y Cambio Climático
(ASCC), lideran el camino hacia una solución
proactiva mediante un Acuerdo de Producción
Limpia (APL) firmado en agosto recién pasado
que busca implementar un estándar de sosteni-
bilidad para la construcción.

Este acuerdo es un compromiso voluntario
entre las empresas y el Gobierno que va más allá
de los requisitos legales en materia medioam-
biental. Mediante este, las empresas no solo im-
plementarán prácticas de economía circular,
también podrán hacer más eficientes sus proce-
sos productivos a través de la implementación
de tecnologías, reduciendo sus residuos y sus
emisiones.

Es una señal positiva y una parte clave de la

respuesta a la problemática de la basura en la re-
gión. Resalta el compromiso de la industria de la
construcción con la sostenibilidad y el bienestar
comunitario. Además, los beneficios esperados
se traspasan a las mismas empresas de la cons-
trucción, incluyendo la disminución de la tasa
de accidentabilidad y el menor costo de trans-
porte de residuos.

Tratar los RCD como recursos valiosos en lu-
gar de desperdicios puede fomentar la economía
circular. La reutilización y el reciclaje de mate-
riales de construcción pueden generar oportu-
nidades de empleo local en la industria de la re-
cuperación y el reciclaje. De esta forma la indus-
tria de la construcción en Antofagasta está dan-
do un paso valiente y proactivo hacia un futuro
más limpio y sostenible. La firma del APL es más
que un simple acuerdo; es un pacto con la comu-
nidad, con el medio ambiente y con las genera-
ciones futuras.
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EconomíaCircularenlaConstrucción:
loscasosexitososdeempresasquehan
incorporadolarevalorizaciónensusprocesos
En el marco del Acuerdo de Producción Limpia hay empresas que son líderes en reciclaje, la revalorización y clasificación de residuos.

E l 22 de agosto la Cámara Chilena de la
Construcción (CChC) Antofagasta y la
Agencia de Sustentabilidad y Cambio

Climático de Corfo, firmaron un Acuerdo de Pro-
ducción Limpia (APL) que busca propiciar la pre-
vención, valorización y correcta gestión de Resi-
duos de Construcción y Demolición (RCD) y el
consumo sustentable del recurso hídrico en la
industria de la construcción regional.

Este es el primer acuerdo de este tipo al que
la industria adhiere en la región, y desde el gre-
mio “fue un paso importante respecto al mane-
jo responsable de los residuos de la construcción
y demolición, incorporando modelos de econo-
mía circular en sus procesos, asumiendo un
compromiso con la sostenibilidad y calidad de
vida de las personas y el medioambiente”, indi-
có la past presidenta CChC Antofagasta, Marce-
la Torres.

En la misma línea la presidenta de la Comi-
sión de Medio Ambiente de la CChC, Marisol
Cortez, manifestó que el gremio se ha impuesto
como “objetivo el promover a nivel nacional el
desarrollo de la construcción sustentable. Y lo
hacemos en el marco de nuestra iniciativa gre-
mial Compromiso PRO, donde precisamente la
construcción sustentable es un pilar en la dimen-
sión Medio Ambiente”.

Este APL al que suscribieron voluntariamen-
te 15 empresas, trabajará con los residuos desde
su origen para gestionarlos, clasificarlos y reva-
lorizarlos incorporando economía circular, sien-
do el reciclaje un factor clave que las diferentes
organizaciones deberán incorporar en sus pro-
cesos. Es en este punto donde destacan algunos
casos de empresas locales que ya están trabajan-
do en ello y son un ejemplo a seguir en materia
de recuperación y tratamiento de desechos.

KAWSAY
Kawsayesunaempresacon5añosdeexistencia

en Antofagasta, con operaciones también en Meji-
llones,Calama,Taltal,MaríaElenayTocopilla,ypró-
ximamenteseexpandiránhastaIquiqueyArica.

“Decidimos adherirnos al APL ya que al de-
sarrollarnos en el rubro del reciclaje debemos
dar el ejemplo de lo que significa ser una empre-
sa responsable de nuestros residuos y también
de las externalidades negativas que puedan ge-
nerar nuestras operaciones en el entorno. Tene-
mos un fuerte compromiso con el medio am-
biente y trabajamos día a día para que nuestros
procesos sean más sustentables y conscientes
con el ecosistema”, señaló la administradora de
Kawsay, Andrea Collado.

Cada mes Kawsay logra sacar de las calles
y procesar 100 toneladas de vidrio, 3 tonela-
das de plástico PET, 0,2 toneladas de latas de
aluminio, 1,5 toneladas de cartón, 0,1 tonela-

das de HDPE, 25 toneladas de madera, 12 to-
neladas de yeso cartón y 12 toneladas de me-
tales. El esfuerzo de Kawsay le ha logrado ad-
judicarse la licitación como Centro de Acopio
de Antofagasta, lo que les permitirá expandir
su modelo de negocio circular y ofrecer nue-
vas y mejores propuestas a sus trabajadores,
colaboradores y clientes.

ROES ECOCIR
La economía circular también la está lide-

rando la empresa socia ROES con la fabrica-
ción de paneles aislantes a partir de residuos
textiles bajo el modelo 3R: reducir, reciclar y
reutilizar. La empresa logra procesar 14 tone-
ladas de cobertores y ropa en desuso que pro-
viene principalmente de la industria minera.

Tras su reducción y posterior procesamiento,
4kg de tela dan vida a un panel aislante de
1.20m de largo por 50cm de ancho y 30mm
de espesor, que posee propiedades térmicas,
acústicas, ignífugas y fungicidas, transformán-
dose en una alternativa sustentable en la
construcción habitacional.

“Las exigencias actuales del mundo indus-
trial en general y en particular la industria de la
construcción requiere que sus procesos sean
limpios y centrados en la forma de no generar re-
siduos, o al menos reducirlos al máximo, y nues-
tra empresa en ese objetivo puede ser un aliado
importante con su conocimiento y experiencia
en materia de asesorías y desarrollo tanto de
proyectos de reciclaje y del proceso industrial
adecuado para su reutilización”, declaró la ge-

rente de ROES, Rosa Ester Salazar.

GUZMÁNY LARRAÍN
La empresa constructora Guzmán y Larraín

está en las primeras etapas de la implementa-
ción del APL, y ha basado su trabajo en reducir
los niveles de residuos llegando a márgenes infe-
riores a 0,2 metros cúbicos de escombro por ca-
da metro cuadrado construido.

Revisar el diseño para evitar errores que pue-
dan generar muchos escombros, incorporando
la segregación y clasificación de los residuos co-
mo madera, plástico, fierro, plumavit, vidrio,
son algunas de las acciones que han adoptado.

“Nuestras proyecciones es incorporar tecno-
logía y optimizar la forma en que se deposita el
residuo para su disposición final disminuyendo
su volumen, a fin de hacerlo más eficiente”, co-
mentó el encargado de obra Alejandro Flores.

Otras acciones llevadas a cabo tienen que ver
con involucrar y comprometer a todas las áreas
de la compañía en la gestión de los residuos. De
este modo se han realizado capacitaciones a las
y los trabajadores, fortaleciendo la organización
y encaminándola hacia la sostenibilidad

EmpresassuscritasalAPL
Hasta la publicación de este suplemento el APL de la construcción estaba inte-

grado por las empresas Ebco, Guzmán y Larraín, Habinor, Boetsch, Empresa Por-
tuaria Antofagasta, Aguas Antofagasta, Sodimac, Servilinares, Triovial, Grupo
ROES, Recinort, Kawsay Innovación y Reciclaje, Vinilit, Melón Hormigones y De la
Fuente y Carpanetti.

Kawsay

GrupoROES

GuzmányLarraín
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Conectividad y movilidad urbana de
Antofagasta: el desafío de construir una
ciudad sostenible para todos y todas
Desde el sueño de un nuevo sistema de transporte hasta la conexión de vías estructurantes, surgen ideas
para mejorar la calidad de vida a partir de la inversión en infraestructura que incentive el crecimiento y
desarrollo sostenible.

L
a conectividad y movilidad de Antofagasta ha sido un tema que
toma protagonismo cada cierta cantidad de años con el anun-
cio de más ciclovías, la renovación o mejoramiento de la in-

fraestructura vial, y la promesa de implementar en la ciudad un in-
novador sistema de transporte.

En 2009 durante la administración municipal de la alcaldesa
Marcela Hernando se planteó la posibilidad de contar con un Tren
Urbano de Superficie que cruzaría la ciudad de norte a sur usando
los 33 km de la franja del ferrocarril y 14 estaciones de pasajeros. En
2014, la ex presidenta Michelle Bachelet anunció que el Plan de In-
versiones para el Transporte Público de la época consideraba una
solución al transporte masivo con un teleférico que conectaría el sec-
tor nororiente con el centro de Antofagasta.

Luego, en 2017 el ex presidente y entonces candidato presiden-
cial Ricardo Lagos proponía en campaña mejorar el transporte y co-
nectividad con un tranvía que comenzaría en La Chimba hasta el
Parque Brasil. Un año después la alcaldesa Karen Rojo aseguraba que
un estudio de prefactibilidad garantizaba la viabilidad de un proyec-
to de tren urbano para Antofagasta de 20 km de extensión. Y este
año el presidente Gabriel Boric con Trenes para Chile busca ampliar
e implementar este sistema de transporte en distintas zonas del pa-
ís.

Desde el punto de vista del urbanismo y según el Clúster Ciudad
y Movilidad de la CEPAL, los países de América Latina y el Caribe
comparten el factor común en que primero se construye y luego se

hace ciudad, consecuencia de ello es que el déficit de movilidad ter-
mina concentrándose en las periferias, desaprovechando oportuni-
dades que dinamicen el crecimiento y desarrollo que podría logra-
se si se satisfacen esas demandas urbanas, disminuyendo las brechas
sociales y ambientales.

De igual forma los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agen-
da 2030 señalan que los sistemas urbanos deben garantizar los de-
rechos de las personas, proveer mejor calidad de vida priorizando
la inclusión y el goce de la ciudad con sostenibilidad. En la misma lí-
nea el Plan de Acción Regional de la Nueva Agenda Urbana destaca
que las ciudades deben promover una configuración espacial com-
pacta que facilite la conectividad y movilidad urbana sostenible, ac-
cesibilidad universal, salud urbana positiva, la integración socio es-
pacial, el uso mixto del espacio urbano y la eficiencia en el uso de los
recursos.

Lo cierto es que los trenes han cobrado cada vez más relevancia
y es una noticia que despierta el interés de los antofagastinos, no so-
lo porque revive recuerdos de un pasado imborrable donde los tre-
nes eran protagonistas en el transporte de personas, sino también
porque actualmente mejoraría la calidad de vida urbana reducien-
do los tiempos de traslado y ayudaría a disminuir la congestión vehi-
cular en la ciudad.

En una mirada local diferentes voces representantes del sector
público, privado la academia y la salud, comparten sus opiniones
sobre la conectividad y movilidad urbana de Antofagasta.

“Antofagasta tiene
potencialparaserunaciudad
recorriblea laescalahumana”

“
La inversión en infraestructura debiera ser la punta
de lanza que empuje y promueva el desarrollo de la
ciudad y sus áreas de potencial logístico, consideran-

do satisfacer las necesidades que hoy tenemos en materia de
espacios públicos de calidad, acceso a servicios, comercio, vi-
vienda, y conectando estos puntos a través de un sistema de
transporte y movilidad amigables con la salud y el medio am-
biente. Antofagasta tiene el potencial para ser una ciudad re-
corrible a la escala del hombre si se toman en cuenta estos as-
pectos que sin duda mejorarán la calidad de vida de todos y
todas, pero para eso es fundamental trabajar de forma coor-
dinada y colaborativa entre el sector público, privado, dise-
ñando, planificando y avanzando con propuestas que la ciu-
dad realmente necesita y no quedarnos en limitaciones que
hoy nos imponen, tenemos a las personas y los recursos que
pueda dejar el royalty y el litio, para llevar a nuestra ciudad
al nivel que se merece una capital de clase mundial, pero que
hasta el día de hoy no lo tiene”.

Jorge Maturana, presidente CChC Antofagasta:
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“Hay que integrar todas las
iniciativa a un plan integral de movilidad”

“
El Plan Regulador Comunal no solo debe ser
el resultado de la colaboración entre la ciuda-
danía y los responsables de tomar decisiones,

sino que también debe trascender los períodos de go-
bierno municipal, asegurando la continuidad de los
proyectos a lo largo del tiempo. En la actualidad, es
evidente que nuestras vías estructurantes urbanas
longitudinales están superadas en capacidad ya que
se enfrentan hoy a una realidad de nuestra ciudad ca-
racterizada por un aumento en el parque automotriz
y la falta de un sistema de transporte público de cali-
dad que desincentive el uso del automóvil.
Para mejorar la conectividad vial, es crucial abordar
estas vías como elementos estructurantes en el plan
regulador, donde la clave para una mejora efectiva

no solo implica revisar el perfil de estas vías y posi-
blemente considerar expropiaciones para ampliar
su capacidad, sino también integrar todas estas ini-
ciativas en un plan integral de movilidad. Necesita-
mos pensar en un sistema completo que brinde una
solución integral al desafío de la movilidad.

Sin embargo, debemos ir más allá y considerar
cómo estas vías se integran con un sistema de trans-
porte público eficiente, impactando positivamente
en el espacio público y desmotivando el uso del
transporte privado. Si continuamos abordando la
movilidad de manera fragmentada, es probable que
pasen otras dos décadas sin mejorar sustancialmen-
te la calidad de vida en la ciudad y sin encontrar so-
luciones sostenibles para el transporte urbano”.

“La movilidad de las ciudades
debe promover estilos de vida saludable”

“
Desde nuestra perspectiva, la movi-
lidad dentro de las ciudades debiera
enfocarse como una oportunidad de

promover estilos de vida saludables, favo-
reciendo la movilidad a energía humana
con vías preferenciales para ciclos y siste-
mas de transporte público intermodales co-
nectados que permitan disminuir los tras-
lados particulares liberando espacios para
veredas amplias que se conviertan en luga-
res que inviten a caminar o trotar. Sería ne-

cesario cambiar el paradigma cultural del
uso del automóvil y estimular las bicicletas,
patinetas, patines y otros ciclos a energía
humana, que las empresas aporten a sus
trabajadores los implementos que requie-
ren o que consideren dentro de la jornada
laboral el tiempo que se use en este tipo de
traslados. Que los colegios estimulen el uso
de ciclos desde la edad escolar, para lograr
en unos años más adultos con otra visión y
con mejor salud”.

“Es necesario definir la opción
de un tren urbano hasta el sector La Negra”

“
El gobierno regional de Antofagasta ha elabora-
do un plan de movilidad urbana sostenible que
seestáplanificandoydesarrollandopara lasco-

munas de Antofagasta y Calama. En ese plan estable-
cimos que hay que ir avanzando hacia distintas for-
mas de movilidad dentro de las comunas, esto inclu-
yeelusodemediosalternativoscomociclovías, trans-
porte urbano ojalá eléctrico y además visualizar la co-
nectividad que puedan tener las distintas comunas a
lo largo de toda la región. Nosotros tenemos una gran
cantidad de viajes hacia al aeropuerto y además alre-
dedor de 12 mil personas que diariamente se trasla-
dan entre Mejillones y Antofagasta. Por lo mismo se

hace necesario establecer una conversación que nos
permita definir la posibilidad de un tren urbano que
conecte desde Mejillones hasta La Negra. También te-
nemos un gran flujo de pasajeros entre Antofagasta y
LaNegraquebordea las 10milpersonas.Yenesesen-
tido larentabilidadsocial ladaríaesegranflujodeper-
sonas, por tanto, ya hemos ido conversando y con la
disposición de la AIA, AIM, FCAB, también hemos
conversado con los entes técnicos, el Ministerio de
Transportes está dispuesto a tener esta conversación,
entonces vamos a generar el diálogo necesario para
empezar a visualizar la prefactibilidad de un tren ur-
bano que conecte ambas comunas”.

“Hay que implementar
un sistema de transporte público de calidad”

“
Para el caso de la ciudad de Antofagasta el estu-
dio del plan regulador, actualmente en elabora-
ción, efectivamente ha identificado como parte

de sus conclusiones que existe un importante poten-
cial de desarrollo en el aprovechamiento de la faja del
ferrocarril que atraviesa la ciudad como una alternati-
va para la creación de un sistema de transporte públi-
co de pasajeros, en combinación con el transporte de
cargaparaelcual fuecreadooriginalmente.Ello, inde-
pendientemente de que existan a la vez, al interior de
la ciudad, otras alternativas complementarias o com-
binadas para la creación de corredores de transporte
ensuperficiea lo largodeciertascallesy/oavenidasde
la ciudad.
Lo importante de aquello es que el plan ha identifica-

do que uno de los factores que genera alto impacto
negativo respecto del desarrollo urbano de Antofa-
gasta se relaciona con los problemas de congestión
vial al interior de la ciudad, ocasionados principal-
mente por la circulación de vehículos particulares.

En relación a esto es importante comprender
que, en vez de hacer crecer o aumentar el ancho de
las vías existentes para acoger el aumento del parque
automotriz, lo que no solo va en contra del espacio
público del peatón, sino que, además, constituye
una medida absolutamente ineficiente y transitoria,
la única opción válida para disminuir la cantidad de
vehículos en la calle es la implementación a media-
no plazo de un sistema de transporte público de ca-
lidad al interior de la ciudad”.

“Nos orgullece apoyar nuestros
ejes urbanos longitudinales”

“El Ministerio de Vivienda y Urbanismo se en-
cuentra trabajando activamente en el desa-
rrollo de iniciativas que aportan en la trans-

formación urbana de la ciudad de Antofagasta,
abordando su creciente demanda de conectividad
y movilidad. Desde el estratégico Barrio Estación si-
tuado en el centro histórico hasta las áreas de ex-
pansión de Altos La Chimba, nuestros proyectos ha-
bitacionales son más que una unidad en sí, puesto
que desde una visión integrada contemplan nuevos
equipamientos, parques, áreas verdes y nueva via-
lidad conectada a la red existente.

Nos enorgullece apoyar en la planificación de
nuevos ejes urbanos longitudinales en coordina-
ción con Gobierno Regional, Ministerio de Trans-
porte y Telecomunicaciones junto a SECTRA, pa-
ra recibir la flota de buses eléctricos de alto están-
dar en Antofagasta. A modo de ejemplo, Serviu
ha finalizado la ingeniería de detalle del proyecto
denominado “Mejoramiento y prolongación
avda. Andrés Sabella, Antofagasta” que conecta-

rá desde el Sur de la ciudad la Avda. Argentina con
el eje Sabella - Manuel Rodríguez y Valdivia, pa-
sando por los patios de FCAB hasta conectar con
la Avda. Pedro Aguirre Cerda por el norte, cum-
pliendo con toda la normativa vigente y constitu-
yendo “una nueva alternativa a la costanera” pa-
ra unir la ciudad longitudinalmente.

Este proyecto de vialidad generará una reno-
vación urbana en el sector borde cerro, consoli-
dando espacios públicos donde hoy tenemos si-
tios eriazos en torno a la faja del tren, reconocien-
do la ciudad situada al oriente y rescatando su
condición de “mirador” en toda su extensión. Pe-
ro no nos detenemos allí e implementamos pro-
yectos de conexiones transversales cerro- mar,
priorizando ciudades más caminables y creando
un entorno urbano que invita a elegir distintos
modos de movilidad, estamos definiendo un fu-
turo donde la movilidad urbana es sinónimo de
accesibilidad, eficiencia y respeto por el medio
ambiente”.

Pamela Schellman, presidenta Colegio Médico Antofagasta:

Gino Pérez, arquitecto académico Escuela de Arquitectura UCN:

Ricardo Díaz, gobernador regional:

Patricio Scheleff, consultor Plan Regulador Comunal:

Hernán Rodríguez, seremi de Vivienda y Urbanismo:
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ArquitectourbanistaJorgeMaturana
eselnuevopresidentedelaCámaraChilena
delaConstrucciónenAntofagasta
El nuevo líder del gremio constructor local deberá continuar la implementación del acuerdo de producción limpia firmado
en agosto, y pondrá especial énfasis en el desarrollo y planificación urbana de Antofagasta.

J orge Maturana Hurtado asumió la
presidencia del nuevo Consejo Re-
gional de la Cámara Chilena de la

Construcción (CChC) Antofagasta para el
período 2023-2025. En su gestión la acom-
pañarán los vicepresidentes Ramón Luis
Muñoz y Javier Ocampo, la ahora past pre-
sidenta Marcela Torres, y los consejeros re-
gionales Rodrigo Díaz, Rosa Ester Salazar y
Juan Toro.

Para el nuevo directivo los ejes de su gestión
no solo estarán en la implementación del Acuer-
do de Producción Limpia (APL), sino también en
los temas urbanos vinculados a la conectividad

y vialidad estructurante de la ciudad, aportando
con propuestas en materia de planificación y re-
generación urbana.

“Antofagasta es una ciudad en constante cre-
cimiento tanto en extensión como en población,
y eso se deja ver en la congestión vehicular que
alarga los tiempos de desplazamiento desde los
extremos al centro. Por eso considero funda-
mental trabajar coordinadamente en propues-
tas porque acorde crece la población, crece la
ciudad y también las necesidades de las perso-
nas que habitan en ella. Necesidades de conecti-
vidad, de espacio público, de desarrollo econó-
mico y productivo, y por supuesto muy impor-
tante, de vivienda”, señaló Maturana.

El nuevo presidente agregó que aplicando re-
generación urbana será posible “ir recuperando
zonas deterioradas y subutilizadas para generar
nuevos espacios públicos de calidad, ampliar la
llegada de los servicios hacia los sectores más
alejados del centro, densificar zonas consolida-
das con soluciones habitacionales de interés pú-
blico y la clase media, y llegar con inversión en
infraestructura pública a los sectores más pos-
tergados de la ciudad”.

PERIOD0 2021-2023
En el periodo 2021-2023 que la presidenta

Marcela Torres estuvo liderando el gremio, se
avanzó en el desarrollo del primer Acuerdo de

Producción Limpia (APL) de la construcción en
conjunto con la Agencia de Sustentabilidad y
Cambio Climático, el cual fue firmado además
con el Gobierno Regional a finales de agosto, y
cuyas acciones se implementarán durante los
próximos dos años. Otro de los focos de su ges-
tión fue el fortalecimiento del rol femenino en la
industria, de esta forma se ejecutó el programa
de liderazgo femenino Construyendo Mujer en
2021 y 2022, y dejó los lineamientos para el pro-
grama “Pilares: mujeres que construyen equi-
dad”, el cual busca capacitar en oficios de la
construcción a mujeres beneficiarias de progra-
mas del Servicio Nacional de la Mujer y Equidad
de Género, Sernameg.

RESEÑACONSEJOREGIONALCChCANTOFAGASTA2023-2025

Arquitecto urbanista de la Universidad de
Chile. Se desempeña como gerente de Opera-
ciones en Constructora Habinor. Entre 2021 y
2023 ejerció también como presidente del Co-
mité Inmobiliario de la CChC Antofagasta.

Ingeniero civil egresado de la Universidad
Católica del Norte. Se desempeña como ge-
rente de Operaciones en la empresa Ingenie-
ría y Construcción Triovial Ltda.urbanista

Jorge Maturana Hurtado,
Presidente

Javier Ocampo Díaz,
Vicepresidentegremial

Nacido en Valparaíso y de profesión inge-
niero civil de la Universidad de Concepción
con un MBA de la Universidad del Desarrollo.
Actualmente es el encargado regional en la
empresa Guzmán & Larraín y presidente del
Comité Inmobiliario de la CChC Antofagasta.

Rodrigo Díaz Millard,
Consejero regional

De profesión ingeniero comercial y MBA
de la Universidad Católica del Norte. Fue
presidente regional del gremio el período
2004- 2005, vicepresidente entre el 2015-
2017, y consejero regional gremial entre 2022
y 2023.

Ramón Luis Muñoz Olivares,
Vicepresidentedegestión

Constructora civil de la Universidad de
Concepción, abogada de la Universidad de
Antofagasta, diplomada en Derecho Penal y
Procesal Penal en la Universidad Católica del
Norte, y magister en Derecho de la Empresa y
del Trabajo en la UCN. Ejerce como abogada
en el estudio jurídico Torres Moraga Aboga-
dos. Previo a su elección como presidenta en
2021, fue presidenta del Comité Inmobiliario
de la CChC Antofagasta y consejera regional.

Marcela Torres Moraga,
Past presidenta

Ingeniera Química de la Universidad de
Antofagasta. La viñamarina ingresó a la CChC
en 2022 como socia y gerente general de la
empresa ROES Ltda. Y desde julio de este año
asumió también la presidencia de la Comi-
sión de Mujeres.

Rosa Ester Salazar Duarte,
Consejera regional

Es ingeniero informático de la Universidad
Andrés Bello, oriundo de Valparaíso, se de-
sempeña como representante Zonal Norte
para la empresa Vinilit S.A. y desde el 2021
como presidente del Comité de Proveedores
de la CChC Antofagasta.

Juan Toro Jara,
Consejero regional
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ConstruyeTranquilo:elprogramaintegral
desaludqueimpulsanlasempresassocias
delsectorConstruccióndeAntofagasta
Este programa, que la Cámara Chilena de la Construcción pone a disposición de sus empresas socias para apoyar el
Rol Social con sus trabajadores y trabajadoras, se enfoca en brindar una atención integral de salud y mejorar la calidad
de vida de cientos de personas en la región

U n diagnóstico médi-
co inesperado pue-
de transformarse

en un gran problema para
cualquier familia. Según da-
tos del Ministerio de Salud el
tiempo promedio de espera
para acceder a una cirugía
No GES en el sector público
es de 293 días, impactando a
más de 318 mil personas en
esta situación. Asimismo, ca-
si 2 millones de casos se en-
cuentran esperando consul-
ta con Especialista No GES,
con un tiempo de espera de
232 días aproximadamente.

ElProgramaConstruyeTran-
quiloreduceestostiemposdees-
pera a un promedio de 42 días
para una intervención quirúrgi-
ca, lo que permite entregar una
solucióndesaludconcreta,opor-
tuna, de calidad y de bajo costo
parasusbeneficiarios.

Leoncio Heredia, trazador
deGrupoColosocuentaquegra-
cias al Construye Tranquilo, se
operó de una artrosis severa en
ambasrodillas.“Estuveesperan-
do en el sistema público más de
3años(…)enelhospitallademo-
rafuemucha,yonecesitabaope-
rarme lo antes posible para po-
der trabajar. Este es un progra-
maqueayudaaltrabajador,leda
alivio y lo beneficia en varias si-
tuaciones. Yo estaba con depre-
sión y el programa me dio espe-
ranza”, precisa el trabajador.

Otratrabajadorabeneficiada
con este programa de salud es
KatherinePachecodeConstruc-
tora Novatec, quien reciente-
mente pudo acceder a una ope-
ración para extraer cálculos a la
vesícula y remediar una hernia
umbilical.

“Realizarme esta cirugía de
manera particular, sin el benefi-
cio del programa me salía 5 mi-
llones de pesos y no tenía de
dónde sacar esa cantidad de di-
nero, y en el sistema público te-
nía que estar en una lista de es-
pera de uno o dos años. Los do-

lores eran insoportables, tenía
que operarme de inmediato
porqueademássabíaqueloscál-
culos a la vesícula rápidamente
puedengeneraruncánceryten-
goelcasocercanodemimadre,
quien falleció por no tratar a
tiempoestacondición”,expresó
la trabajadora.

Salud y calidad de vida
Construye Tranquilo busca

mejorarlacalidaddevidalostra-
bajadores, trabajadoras y de su
grupo familiar a través de una
atención de salud calidad y
oportuna. En Antofagasta, nue-
veempresassociascuentancon
el programa, beneficiando a un
totalde833personasatravésdel
acceso a un programa de salud
que contempla atenciones am-
bulatorias,procedimientos,exá-
menes de laboratorio y hospita-
lización.

Segúnexplica IvánJara,pre-
sidente Social de CChC Antofa-
gasta,conesteprogramalostra-
bajadoresytrabajadorasdelsec-
torpuedenaccederaunacirugía
mayorenunmáximode45días,
dejandoatráslargosperiodosde
tiempo para solucionar alguna
dolencia o enfermedad.

“Es un aporte muy impor-
tante de la empresa hacia quie-
nes conforman sus equipos de
trabajo.Permitefortalecerelvín-
culo entre la familia del trabaja-
dor o trabajadora y con su em-
pleador. Poder apoyar a una fa-
miliapararesolverunproblema
de salud, es muy gratificante”,
puntualizó el empresario.

Finalmente, Jara enfatizó en
laimportanciadeesteprograma
que apunta a apoyar una de las
preocupacionesmássentidasde
lafuerzalaboraldelsector,como
es la salud. En este sentido, el
PresidenteSocial invitóalasem-
presas socias del gremio a brin-
dar este apoyo a sus equipos co-
mo una forma de fortalecer su
rolsocialconquienessonelpilar
masimportanteensusobras,las
personas.

Leoncio Heredia, trazador empresa Grupo Coloso.

Iván Jara, presidente Social CChC Antofagasta.

Katherine Pacheco, constructora Novatec.




